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Cette lettre d’information aux adhérent·es et aux partenaires propose de faire le point sur l’actualité de 
l’Association des DITEP qui oeuvre pour améliorer en permanence l’accompagnement des enfants, des 

adolescents et des jeunes adultes ayant des difficultés psychologiques en lien avec leurs familles. 

J’aimerais commencer cet édito en remerciant les administrateurs de m’avoir renouvelé leur confiance 

pour les trois années à venir. 

Je tiens également à rendre hommage à notre trésorière Catherine ROUSSEAU, avec qui ce fût un vrai 

plaisir de travailler durant ces dernières années et qui, en faisant valoir ses droits à la retraite, s’éloigne 

un peu de notre association de façon momentanée. Ce bureau nouvellement élu aura pour mission avec 

le conseil d’administration de mettre en œuvre les objectifs de notre projet stratégique et nos nouveaux 

statuts. L’axe qui me semble prioritaire est de faire vivre un collège personne concerné au sein de notre 

CA. La récente sortie du livre de notre administrateur et ami, Jonathan MONCASSIN, « Le bruit des talons 

aiguilles », nous dit l’importance pour les personnes accompagnées de se sentir reconnues et écoutées 

dans leurs choix et leurs aspirations. Je vous recommande la lecture de cet ouvrage à la fois sans 

concession mais porteur de grands espoirs. 

Notre activité politique en cette fin d’année est très intense. J’ai représenté notre association à la 

Conférence Nationale du Handicap qui s’est tenue le 26 avril dernier à l’Élysée en présence de plusieurs 

Ministres et du Président de la République qui a décliné les grands objectifs de la politique du handicap 

pour les années à venir. 

Par la suite, nous avons rencontré avec Lionel DENIAU, toujours à l’Élysée, Mmes Katia JULIENNE, 

Conseillère Santé Handicap et Sarah SAUNERON, Conseillère Solidarité Égalité Hommes-Femmes, avec 

lesquelles nous avons échangé sur les suites de la CNH et l’engagement de l’AIRe sur plusieurs mesures 

telles que notre implication : 

 au côté de l’Éducation Nationale pour aller encore plus loin dans la démarche inclusive sans 

confondre nos missions, 

 autour de l’accompagnement des enfants et jeunes adultes à double vulnérabilité, 

 et encore sur l’accompagnement précoce et la prévention. 

Nous avons également rencontré le Juge Edouard DURAND, Président de la CIIVISE (Commission 

Indépendante sur l’Inceste et les Abus Sexuels) et nous nous sommes engagés à travailler à ses côtés sur 

des actions de formation. 

Roland DYSLI 

Président 



Assemblée générale du 24 mai 2023 
L’assemblée générale de l’AIRe s’est tenue le 24 mai dernier, à l’Institut le Val mandé, en 2 temps. 

Tout d’abord, l’AG ordinaire, durant laquelle Marie-Aleth 

GRARD, Présidente d’ATD Quart Monde a pu présenter à 

l’assemblée, le fonctionnement de cette association ainsi 

que son ouvrage : « Quand les sans-voix parlent de 

l'école. L'égale dignité des invisibles ». Ce livre aborde la 

question de la grande pauvreté et des inégalités 

scolaires. Ces récits mettent en lumière ceux qui sont 

souvent condamnés au silence. L’occasion pour eux 

d’évoquer leur parcours, de parler de leurs enfants, de 

leurs expériences, de leurs échecs, de leurs blessures, de 

leurs humiliations, de leurs regrets, mais aussi de leurs 

espoirs, de leurs ambitions, de leurs rencontres heureuses avec des femmes et des hommes qui ont su leur 

tendre la main, de leur reconnaissance et de leurs valeurs. 

Considérant nos valeurs et engagements communs, il a été convenu de poursuivre notre collaboration 

notamment à travers la participation de l’AIRe au projet CIPES « Choisir l’Inclusion Pour Éviter la 

Ségrégation ». Il s’agit d’une recherche-action qui a pour objectif d’expérimenter de nouveaux chemins avec 

et dans les écoles et collèges volontaires, afin d’en finir avec les orientations scolaires pour cause de 

pauvreté. 

Daniel GOLDBERG, Président de l’UNIOPSS et Patrick GOHET, ancien délégué interministériel aux personnes 

handicapées et adjoint au Défenseur des Droits, nous ont également fait l’honneur de leur présence et ont 

pu partager leur vision des enjeux actuels.  

Après la présentation et l’approbation des documents statutaires, les résultats du scrutin pour le 

renouvellement des membres du Conseil d’administration ont été annoncés : 

Collège des représentants des établissements et services :  

 Région Bourgogne-Franche-Comté : Roland DYSLI et Florian BERTIN 

 Région Hauts de France : Armelle DANVIN et Barbara VANCOILLIE 

 Région Pays de la Loire : Natacha CODEVELLE et Laurent PLANCHON 

 Région Grand EST : Marceau REEG et Rachida REZGUI 

 Région Occitanie : Laurent MASSALAZ et Karine MARTIN 

 Région Centre Val de Loire : Stéphane RAGUENEAU et Philippe DEBROYE 

Collège des Personnes Morales :  

Aidaphi représentée par Christophe BUISSON

Marie-Aleth GRARD, présidente d’ATD Quart Monde 



Suite à ces mouvements au sein du Conseil d’administration, la nouvelle composition du Bureau de l’Aire est 

la suivante :  

Président : Roland DYSLI 

1er Vice-Président : Christophe Buisson 

2e Vice-Président : Marceau REEG 

3e Vice-Présidente : Armelle DANVIN 

Trésorier : Vincent RABBE 

Trésorier adjoint : Laurent MASSALAZ 

Secrétaire Général : Jean François PRADENS 

Secrétaire générale adjointe : Alexandra LUBRANI 

Secrétaire général adjoint : Antoine SAJOUS 

Cette nouvelle structuration fait suite à l’adoption des nouveaux statuts lors de l’Assemblée générale 

extraordinaire qui s’est tenue le même jour. A noter, parmi les principales modifications issues de cette 

réforme : 

 L’AIRe devient un acronyme et a pour nouvelle dénomination « Association des DITEP » 

 La création d’un collège personnes accompagnées, anciens usagers et représentants des familles 

 L’actualisation de l’objet et des moyens d’action de l’AIRe 

 L’évolution de la composition (9 à 11 membres) : Désormais 3 vices présidents et de 1 à 4 secrétaires 

généraux adjoints  

 Une organisation générale proposée par le binôme de délégués régionaux et validée en Conseil 

d’administration chaque année 

L’AIRe a choisi de faire évoluer ses statuts afin de renforcer la participation et la représentation des usagers ; 

de repenser la gouvernance dans une dimension collective permettant une meilleure représentation de 

l’association et la mise en œuvre du projet stratégique. 

Nous adressons nos remerciements à l’ensemble des participants. 

Marie-Aleth GRARD, L’égale dignité des invisibles, quand les sans-voix parlent de l’école, 
Editions Quart Monde/Le bord de l’eau, 192 pages, 10€ 

Antoine SAJOUS, Vincent RABBE, Jean-François PRADENS, Roland 

DYSLI, Armelle DANVIN, Lionel DENIAU, Marceau REEG, Christophe 

BUISSON et Laurent MASSALAZ 



Expérimentation décompte de l’activité 
Depuis janvier 2023 l’AIRe expérimente de nouvelles modalités de décompte de l’activité réalisée dans nos 
dispositifs. Ce projet s’inscrit dans une volonté de proposer au niveau national aux administrations (DGCS, 
CNSA) et plus localement aux ARS, un outil de mesure qui favorise le parcours des personnes accompagnées 
dans nos dispositifs. 

Cet outil est basé sur deux indicateurs : la file active d’une part et un décompte « d’unités 
d’accompagnements » d’autre part (UA). Ce deuxième indicateur reflète le temps d’accompagnement 
hebdomadaire de chaque jeune, quel que soit le type d’accompagnement proposé. Il permet de se centrer 
sur les besoins du jeune, sur son parcours. Il favorise ainsi les objectifs du Dispositif : permettre un parcours 
modulable, diversifié et évolutif.  

66 DITEP et 13 DIME associés à l’expérimentation, répartis 5 régions, ont fait remonter leurs résultats du 
premier trimestre 2023. 

Poursuite de l’expérimentation : 

En juin présentation des premiers résultats à la DGCS et la CNSA 

A partir du mois de juin, le CREAI Occitanie va soutenir l’expérimentation dans le cadre d’une mission confiée 
par l’AIRe. Il aura pour mission de fiabiliser l’ensemble de la démarche, de nous soutenir dans l’analyse et la 
présentation des résultats et de proposer des adaptations au modèle autant que nécessaire.  

Les résultats du trimestre 2 devront être collectés dès les tous premiers jours de juillet pour pouvoir être 
présentés aux différentes administrations partenaires avant la « trêve estivale ».  



Expérimentation Décompte de l’activité, la Nouvelle 
Aquitaine s’engage ! 

Après plusieurs rencontres avec les délégués régionaux Jean-François PRADENS et Antoine SAJOUS, la 

direction de l’offre de soins (DOSA) de l’ARS de Nouvelle Aquitaine a décidé de s’engager dans 

l’expérimentation du décompte de l’activité proposée par AIRe et accompagnée par le CREAI ORS 

OCCITANIE.  

L’ARS NA souhaite engager dans cette expérimentation les 55 DITEP de la grande région et travailler en 

parallèle à l’élaboration d’indicateurs communs pour un rapport d’activité harmonisé des DITEP régionaux. 

La délégation régionale AIRe et le bureau ont eu une première réunion avec l’ensemble des délégations 

départementales pour présenter l’expérimentation et sa méthodologie. 

L’ARS NA a constitué un comité de pilotage régional associant diverses parties prenantes, la première 

réunion de ce comité de pilotage est programmée pour le 5 juillet. A l’issue de ce premier comité de 

pilotage, la délégation régionale proposera aux adhérents une réunion d’échanges en visio avant la 

fermeture estivale. Le lancement officiel de l’expérimentation sera fait par l’ARS à la rentrée avec un premier 

recueil de données des DITEP prévu sur le dernier trimestre 2023 et les deux premiers trimestre 2024. Le 

CREAI ORS OCCITANIE a été missionné pour suivre et accompagner cette expérimentation sur le plan 

national. 

RAID InterDITEP Bretagne/Pays de la Loire 
Les Dispositifs ITEP d’Ille et Vilaine (Associations AR ROC’H et BAS LANDRY, établissement public 
HALLOUVRY) se sont mobilisés pour organiser un RAID INTER REGIONAL Bretagne/Pays de La Loire les 8 et 
9 juin 2023 sur le site du Lac de TREMELIN (35).  

13 Dispositifs ITEP et 7 départements étaient 
représentés. 

Tout au long de l’année scolaire, les professionnels ont 
œuvré pour permettre aux jeunes de participer à cet 
événement sportif. 

20 équipes étaient présentes (60 jeunes, 30 adultes, 8 
équipes pour les 9/12 ans et 12 pour les 12/16 ans). 
Une vingtaine de volontaires des établissements 
Bretilliens sont venus prêter main forte et ainsi assurer 

une organisation au cordeau saluée par l’ensemble des participants. 

Différentes épreuves nécessitant effort et solidarité ont eu lieu : course d’orientation, canoë, run and bike… 

L’hébergement et la restauration se sont déroulés sur le site, un DJ est venu ponctuer la soirée du jeudi. 

Merci à nos partenaires et particulièrement l’AIRE pour leur soutien 

Merci aux professionnels et aux volontaires pour leur engagement 

Pour en savoir plus : Article paru dans Ouest France le 16 juin 2023 

https://www.ouest-france.fr/bretagne/iffendic-35750/une-soixantaine-de-jeunes-a-un-raid-sportif-2f87c948-e74e-4cea-bb92-a32242220f2b


Sortie/Présentation du livre de Jonathan Moncassin 

Le bruit des talons aiguilles - Itinéraire d'un enfant placé 
Ancien éducateur spécialisé dans le DITEP, où il a été accueilli à l’âge de neuf ans. Jonathan a un parcours 
atypique, marqué par les violences intrafamiliales puis des rencontres qui lui ont permis de se construire 
jusqu’à s’épanouir dans un secteur qui lui est cher. Il est désormais éducateur sportif et coach en 
préparation physique et mentale. Il est également administrateur de l’AIRe et de MèTIS Europe. 

Dans ce récit de vie, Jonathan MONCASSIN raconte son passé d'enfant placé et 
accompagné par un ITEP. 

Il réhabilite ainsi le travail social, touchant du doigt ses failles et ses imperfections.  

4ème de couverture : 

« Comment un enfant peut-il se construire au milieu des violences physiques et 
psychiques, et à quelles bouées de secours peut-il s’accrocher ?  

Dans ce récit, Jonathan MONCASSIN raconte son passé d’enfant battu, mal aimé, dont le seul réconfort 
auprès de sa fratrie sera rompu par un placement. Mais il s’avérera salvateur, auprès d’éducatrices et 
éducateurs qui le respecteront, lui donnant confiance en lui, en lui transmettant le goût de l’effort et de la 
beauté du monde. 

Devenu éducateur spécialisé, Jonathan MONCASSIN explique la réussite de son parcours par les 
rencontres qui ont éclairé son chemin, et les mains tendues qu’il a su saisir. Il réhabilite aussi le travail 
social, dont les imperfections sont souvent pointées mais qui constitue pourtant cette bouée à laquelle 
s’agripper quand sa propre famille est défaillante. 

« Pendant plusieurs heures [Jonathan] m’a raconté son histoire, des plus grandes souffrances de l’enfance 
aux plus belles réussites. J’ai été bouleversée. Pourtant sa réalité, vécue par de nombreux enfants, ne 
m’était pas inconnue. J’avais rencontré d’autres anciens de l’Aide sociale à l’enfance et pu toucher du doigt 
leur combat intérieur et leur force de vie. 

Mais il y avait dans son récit, et la simplicité avec laquelle il se racontait, une profondeur qui m’interpellait, 
invitant à la transmission. » 

Avant-propos de Lætitia DELHON, journaliste, spécialisée dans le travail social et médico-social 

Nous vous invitons à lire cet ouvrage, lequel, au-delà d’un témoignage, valorise le travail social et médico-
social et nous amène à réfléchir à l’accompagnement des enfants confrontés à un contexte de vulnérabilité. 

Jonathan MONCASSIN et Laetitia DELHON, Le bruit des talons aiguilles, Itinéraire d’un enfant placé, Hygée, 
128p 

https://www.presses.ehesp.fr/auteur/jonathan-moncassin/
https://www.presses.ehesp.fr/auteur/laetitia-delhon/


Des nouvelles de MèTIS Europe 
MèTIS Europe est une association européenne qui regroupe des professionnels, des organisations nationales, 

et des personnes concernées par les enjeux de la santé mentale de la jeunesse en Europe  

Pour rappel, elle est née au début des années 2000, d’une rencontre de l’AIRe (Association des DITEP pour la 

France), du groupement IMP 140 (pour la Belgique) et de la volonté de regrouper toutes les personnes 

s’intéressant à ces enfants, adolescents et jeunes adultes dont les difficultés psychologiques perturbent la 

socialisation et l’accès aux apprentissages.  

Aujourd’hui, elle regroupe des acteurs de nombreux autres pays et, en premier lieu, l’Italie, la Suisse, la 
Grèce…. 

Le 12 juin s’est tenu un Conseil d’administration de MèTIS au Palazzo di 

Città de Turin en présence du maire de la ville, Stefano Lo Russo et de 

Michela Favaro, vice-présidente du conseil communal. 

Durant cette journée, le point a été fait sur plusieurs chantiers en cours :  

 Jeu Net ou P@s Net : conclusion d’un partenariat avec le CRéSaM et 

un réseau d’écoles en Belgique pour l’actualisation du jeu 

 Mise en ligne du nouveau site internet début octobre  

 Suivi de l’organisation de la journée d’étude prévue le 13 octobre à Bruxelles sur le thème des 

Vulnérabilités et de l’atelier pour les journées de l’AIRe de Nancy 

 Collaboration avec Champ social 

 Le dépôt des statuts nous permettant de nous réinscrire sur le registre de transparence de l’UE. 

Ce fut l’occasion, d’échanger avec les représentants de 2 associations du Piémont, CasaOz ETS et Rondine 
Cittadella della Pace. Des échanges ouvrant des perspectives de collaboration et renforçant les liens avec 
l’Italie. 

Le 13 juin, nous étions réunis au Palazzo Cisterna pour l’Assemblée générale à l’invitation de Valentina Cera, 

conseillère à la Città metropolitana di Torino intéressée et engagée sur les sujets en 

lien avec la santé mentale de la jeunesse et la citoyenneté européenne. 

Une collègue belge, Edith PRAET, directrice de l'ASBL Les Cailloux rejoint le conseil 

d’administration. 

Jonathan MONCASSIN nous a également présenté son ouvrage « Le bruit des talons 
aiguilles - Itinéraire d'un enfant placé ». 

Michel VANDERCAM, ancien président du Groupement IMP 140 et co-fondateur de 

MèTIS Europe, ainsi que Chantal SCHELAYE, interprète pour la coopérative Mirafiori 

œuvrant depuis de nombreuses années au développement des liens avec l’Italie aux 

côtés du Président Luca CORDARO ont été désignés membres d’honneur. 

Nous remercions l’ensemble des participants venus de toute l’Europe mais aussi Luca CORDARO et ses 

équipes de la coopérative sociale Mirafiori pour l’organisation de ces journées à Turin, riches en rencontres 

et perspectives de projets et de collaborations. 

Christophe BUISSON 

Le rapport d’activité de MéTIS Europe est consultable en cliquant ici 

Christophe BUISSON, président de MéTIS, 

Stefano LO RUSSO, maire de Turin et Luca 

CORDARO, Président de la coopérative sociale 

https://www.linkedin.com/company/casaozets/
https://www.linkedin.com/company/rondine-cittadella-della-pace/
https://www.linkedin.com/company/rondine-cittadella-della-pace/
https://www.linkedin.com/company/citta-metropolitana-di-torino/
https://www.linkedin.com/in/ACoAABpzjVABx_B81w5XrWPV7kd7Xw-dlajfGi4
https://adherent.aire-asso.fr/documents/lettres/Lettre%2017%20juin%202023/Rapport%20activit%C3%A9%20M%C3%A8TIS%202022.pdf


5eme parlement européen des personnes en situation de 
handicap du 23 mai 2023 à Bruxelles 

Le Parlement européen des personnes handicapées est un événement d'une journée qui rassemble les 

défenseurs des droits des personnes en situation de handicap, 

décideurs politiques et autres parties prenantes. Il se déroule dans 

l'hémicycle du Parlement européen à Bruxelles. Il sert de 

plateforme pour discuter des droits des personnes en situation de 

handicap et décider des demandes politiques du mouvement 

européen des personnes en situation de handicap. Le dernier 

événement a eu lieu en 2017. 

Le 23 mai, l’hémicycle du Parlement européen à Bruxelles accueillait donc le 5e Parlement européen des 

personnes handicapées avec la participation de plus de 700 défenseurs des personnes handicapées de tous 

les pays de l’UE, représentant toute la diversité des personnes handicapées en Europe. La délégation 

française était composée d’une cinquantaine de personnes parmi lesquelles Christophe BUISSON au titre des 

publics dont l’AIRe et MèTIS portent les droits. 

Il faut savoir que cette délégation est organisée par le Conseil Français des Personnes Handicapées pour les 

affaires Européennes et internationales (CFHE) représentant du mouvement associatif français au sein du 

Forum Européen des Personnes Handicapées (FEPH). 

Au cours de la journée divisée en trois sessions (« Briser les barrières : libre circulation et pleine 

participation » ; « Lutter pour nos droits : combattre les inégalités, l'exclusion sociale et la pauvreté » ; et 

« Handicap – résilience inclusive »), les délégués, les décideurs européens, les ministres nationaux et les 

organisations internationales ont discuté du rôle de l’Union européenne dans la promotion des droits des 

personnes handicapées. 

Cet événement, organisé par le Forum européen des personnes handicapées et le Parlement européen, sert 

de canal direct entre les associations et les décideurs politiques européens au plus haut niveau. Parmi les 

intervenant.es figurent la présidente du Parlement européen Roberta METSOLA, la vice-présidente de la 

Commission européenne Vera JOUROVÁ, la commissaire européenne à l’égalité Helena DALLI et le 

commissaire à la gestion des crises Janez LENARČIČ. Des ministres de Malte et de Belgique ont prononcé des 

allocutions, ainsi que le chef de l’Assemblée nationale des personnes handicapées en Ukraine. 

A cette occasion, le Manifeste sur les élections européennes de 2024  a également été adopté avec un large 

éventail de propositions politiques pour parvenir à une Union Européenne inclusive. Il présente la feuille de 

route de la campagne du Forum européen des personnes handicapées pour le scrutin de l'année prochaine. 

Les thèmes abordés sont la libre circulation et la participation, l’inégalité et l’exclusion sociale, et la réponse 

inclusive aux handicaps. Le FEPH a demandé une attention particulière à des sujets tels que le droit de vote, 

les mesures d'accessibilité, et le vote éclairé. 

Retrouvez toutes les informations sur cette journée et le travail du Forum européen des personnes en 

situation de handicap à partir du lien suivant : https://www.edf-feph.org/ 

Christophe BUISSON 

https://adherent.aire-asso.fr/documents/lettres/Lettre%2017%20juin%202023/Progamme-European-Parliament-of-Persons-with-Disabilities-2023.pdf
https://adherent.aire-asso.fr/documents/lettres/Lettre%2017%20juin%202023/Progamme-European-Parliament-of-Persons-with-Disabilities-2023.pdf
https://adherent.aire-asso.fr/documents/lettres/Lettre%2017%20juin%202023/EDF-Manifesto-on-the-European-Elections-2024-French.pdf
https://www.edf-feph.org/


Autour de la CNH 2023, deux auditions sur le thème de la 
scolarisation et de l’école inclusive 

L’AIRe a été auditionnée par deux missions concernant l’école inclusive. 

IGAS : 

La première audition a eu lieu le 25 avril dans les locaux de l’IGAS dans le 

cadre de la mission IGAS/IGEN/IGAENR se déroulant alors que des travaux de 

préparation de la conférence nationale de handicap sont en cours. Elle 

s'inscrit dans le prolongement de missions antérieures portant en particulier 

sur l'évaluation de l'aide humaine pour les enfants en situation de handicap, 

(rapport conjoint IGEN, IGAENR et IGAS de 2018) et sur la scolarisation des 

élèves en situation de handicap (rapport conjoint IGESR IGF de 2022). Roland 

DYSLI, Président, Lionel DENIAU, Président d’honneur, et Jean-François 

PRADENS, secrétaire général ont pu à cette occasion rappeler la place 

essentielles des DITEP dans les coopérations avec l’Éducation Nationale dans 

le cadre de la mise en œuvre de l’école inclusive avec toutefois la nécessité 

de préserver des unités d’enseignement dédiées au sein des dispositifs pour 

permettre les aller-retour indispensables dans le cadre de 

l’accompagnement des parcours des jeunes qui nous sont orientés. Nous 

avons rappelé les caractéristiques de cette population singulière qui, si elle 

relève d’une scolarisation la plupart du temps, nécessite des retraits lorsque celle-ci devient insupportable 

pour eux tout en mettant en péril l’ensemble de l’environnement scolaire, conservant ainsi la possibilité de 

revenir en classe dès que leur état le permet. Nous avons également argumenté sur le fait que les DITEP 

disposaient de compétences sur les environnements capacitants (thème de nos prochaines journées 

d’études) et de la nécessité de les mobiliser davantage au sein des territoires dans le cadre de la coopération 

(équipes mobiles, conventions territoriales, formations croisées…). Enfin, le Président DYSLI a réaffirmé notre 

position politique sur la nécessité de maintenir les DITEP en périphérie des établissements scolaires lorsque 

la question du DITEP dans l’établissement scolaire a été posée. Le DITEP n’a pas vocation à se trouver dans 

l’école mais à proximité, en coopération avec des professionnels qui interviennent dans l’école. Le médico-

social ne doit pas être (con)fondu dans l’école, la question des soins doit être prise en compte. Si les 

personnels peuvent intervenir, ce qui est le cas depuis de nombreuses années avec les UEE et les 

conventions de coopération, au sein des établissements scolaires tant du premier que du second degré, 

transférer un DITEP au sein de l’établissement scolaire ne nous parait donc pas opportun pour garantir le 

processus de soin. A l’issue de cette audition nous avons transmis les résultats de l’enquête scolarisation 

menée dans le cadre de nos journées des territoires du 15 mars 2023.  

Il nous a été demandé de faire remonter des expériences de terrain issues de notre réseau, nous 

renouvelons ici l’appel à faire remonter auprès de nos délégués régionaux ou de notre secrétariat les 

diverses actions menées au sein des territoires dont vous souhaiteriez assurer la promotion.

Jean-François PRADENS, secrétaire 

général, Roland DYSLI, Président, 

Lionel DENIAU, Président 

d’honneur 



Assemblée Nationale, délégation des droits des enfants 

La seconde audition a eu lieu le 10 mai à l’Assemblée Nationale auprès de la mission d’information sur 

l’instruction des enfants en situation de handicap menée par les députés Servane HUGUES (Isère) et 

Alexandre PORTIER (Rhône). Ce sont Christophe BUISSON, vice-président et Jean-François PRADENS, 

secrétaire général qui ont inauguré cette mission, s’agissant de la première audition menée par celle-ci. 

Après un rappel de l’histoire de notre association, une présentation des DITEP de leurs publics et de leurs 

missions, nous avons été questionnés sur nos réactions à chaud des annonces de la CNH 2023 qui s’était 

déroulée quelques jours avant à l’Elysée. Nous avons salué la mise en place de l’identifiant national élève 

(INE) pour tous que nous revendiquions depuis de nombreuses années dans le cadre de la commission 

scolarité du CNCPH, nous avons été plus mesurés sur les ESMS dans les établissements scolaires (voir 

audition IGAS). Nous avons également apporté des réserves sur l’extension des missions des EMAS (équipes 

medico sociales d’appui à la scolarisation) au sein des futurs PAS (Poles d’accompagnement scolaire qui vont 

se substituer aux actuels PIAL). En effet, si des interventions directes doivent se dérouler dans le cadre de ces 

nouvelles missions, les ressources humaines allouées sont nettement insuffisantes. Dans les propositions que 

nous avons faites à la commission, nous sommes revenus sur la nécessité de la mise en place de formations 

croisées autour des environnements capacitant notamment. Nous avons indiqué les difficultés d’accès aux 

dispositifs contingentés ULIS SEGPA qu’il conviendrait de faciliter. Le rôle des CDSEI a été rappelé avec la 

nécessité de les organiser pour un vrai pilotage de l’école inclusive à travers notamment des groupes de 

travail thématiques. Par ailleurs, nous avons abordé le rôle important de la médecine scolaire dont la mission 

de prévention est prépondérante et interrogé le fait qu’elle ne soit pas incluse dans le périmètre des ARS 

dans le cadre de cette prévention. Nous avons enfin souligné l’importance des coordonnateurs pédagogiques 

des unités d’enseignement, garants des PPS et facilitateurs des coopérations. Il est nécessaire de bien les 

former et d’en attacher un auprès de chaque unité d’enseignement.  

Cette audition a été l’occasion de nouer un dialogue de qualité avec les parlementaires et il a été convenu 

d’une prochaine rencontre pour approfondir les échanges en marge de cette audition. Ici aussi , nous 

mettrons à contribution notre réseau pour pouvoir agrémenter ces futures rencontres d’exemples « de 

terrain », d’initiatives ou projets particuliers. 

Les préparatifs des Journées de Nancy battent leur plein 
Le COPIL des journées de Nancy se réunit régulièrement , à 
cette occasion les membres se déplacent dans la région 
Grand Est à la découverte des établissements. 

Ces rencontrent permettent d’avancer sur la préparation 
des journées : conférences , ateliers ainsi que l’ensemble 
de la logistique des journées. 

Pour rappel le thème des journées :  

Le Dispositif ITEP, une institution inclusive au sein d’un environnement capacitant. 

On vous attend , venez nombreux à NANCY ! 



Journée d’étude régionale Pays de la Loire—Bretagne 
Le 13 octobre prochain, une journée d’étude co-portée par l’AIRe, l’ANMECS le CNAEMO, l’ANPF et le GEPSO 
se déroulera à Nantes. Celle-ci est envisagée dans la continuité de la journée du 1er juillet 2022 organisée à 
Paris qui avait pour thème « Le parcours de l’enfant au centre des coopérations sur les territoires : du 
diagnostic à l’action, quels outils ? ». 

Cette déclinaison inter-régionale Pays de la Loire – Bretagne sera intitulée « Développer l’interconnaissance 
pour favoriser les coopérations » entre le médico-social et la protection de l’enfance et a pour ambition de 
poursuivre la réflexion et de développer des liens opérationnels à l’échelle de nos territoires.  

Au programme, des interventions (Marcel JAEGGER, Laurent CAMBON, Claire MERLAUD), des témoignages 
de professionnels, des retours d’expérience de coopérations et une table ronde avec des représentants des 
associations/fédérations porteuses, de l’ARS et du Conseil Départemental de Loire Atlantique.  

Les places seront limitées mais pas d’inquiétude, nous envisageons de la reproduire en 2024 en Bretagne !  

Pour plus d’informations : j.gagneux@aja44.fr 

Formation régionale en Auvergne-Rhône-Alpes 
Le groupe régional AIRe/Auvergne-Rhône-Alpes, a proposé récemment aux établissements adhérents une 
formation intitulée « De l’approche clinique du public accueilli en DITEP à la transformation du travail en 
dispositif intégré : quels constats, quels leviers ? ». 

Nous rappelons que l’AIRe possède l’agrément Qualiopi pour les formations dispensées. 

L’objectif était de réunir le maximum de salariés, toutes professions confondues, pour échanger sur la réalité 
du Dispositif, 6 ans après le décret et créer une synergie entre salariés autour de leur représentation du 
Dispositif (quel public, quelle organisation pour une souplesse optimale des parcours... ?). 

Deux dates, sur deux territoires différents mais avec un même format ont pu être proposées : le 17 mars, 
Vincent RABBE, directeur de l’association les 2 collines à Saint Etienne, et le 28 avril Cécile ESNAULT, 
directrice du DITEP les Alaniers de Brou à Bourg-en-Bresse ont ouvert leurs portes à 80 professionnels, 
représentants au total 23 DITEP de la région. 

Suite au bilan très positif de ces 2 journées, trois nouvelles dates seront déclinées en 2024 : 
 Mardi 7 novembre, au DITEP la Ribambelle (Aix-les-Bains) 
 Vendredi 9 février, au DITEP La Cristallerie (Givors) 
 Vendredi 8 mars, au DITEP Les Moineaux (Civrieux) 

Toutes ces journées ont en commun l’intervention clinique d’Emmanuelle BONNEVILLE-BARUCHELLE, 
docteure en psychologie clinique, sur la première partie de journée. Mme BONNEVILLE aborde de manière 
très pédagogue des concepts majeurs. Son approche claire et concrète des problématiques psychiques 
perturbant les enfants et adolescents que nous accompagnons permet autant aux jeunes professionnels 
d’identifier et de théoriser des éprouvés souvent difficiles, qu’aux salariés plus expérimentés de revisiter 
leurs connaissances. 

La seconde partie de la journée traite du concept de Dispositif, son origine historique, sa déclinaison visant à 
maintenir souplesse et fluidité au regard des besoins de l’enfant, quels que soient le mode organisationnel et 
le territoire. Gilles GONNARD, ancien président de l’Aire, formateur pour l’Aire et Champ social a animé la 
deuxième partie de journée à Saint Etienne, François DELACOURT à Bourg-en-Bresse. 

La région ARA remercie l’ensemble des intervenants, contribuant à diffuser la culture du Dispositif au cœur 
des établissement ainsi que notre responsable Administrative Myriam NOYER pour l’admirable travail de 
secrétariat effectué. 

Alexandra LUBRANI/ Cécile ESNAULT 

mailto:Julien%20Gagneux%20%3cj.gagneux@aja44.fr%3e


Agenda 
29 et 30 septembre : Université d’été à Rouen (76) 

13 octobre : Journée de formation régionale Pays de la Loire-Bretagne 

 Journée d’étude MéTIS Europe « Les Vulnérabilités, Jeunesse aux prise de vulnérabilités 
multiples » à Bruxelles. Infos et réservations: www.metis-europe.eu 

20 octobre : Journée de formation régionale Bourgogne-Franche-Comté à Dole (39) 

7 novembre : Journée de formation régionale Auvergne-Rhône-Alpes à Aix-Les-Bains (73) 

Du 6 au 8 décembre : Journées nationales de Nancy (54) 

Adhésions 2023 
La campagne d’adhésion à l’AIRe pour l’année 2023 est ouverte depuis le 1er janvier. Pour bénéficier du 

tarif adhérent aux Journées de Nancy, pensez, si ce n’est pas déjà fait, à renouveler votre cotisation sur le 

site www.aire-asso.fr . En cas de perte de vos identifiants, vous pouvez les demander en envoyant un mail à 

secretariat@aire-asso.fr . 

Les bulletins d’inscription ne sont pas envoyés par courrier ou par mail, toutes les démarches se font en 

ligne. 

https://adherent.aire-asso.fr/documents/lettres/Lettre%2017%20juin%202023/Invitation%20journ%C3%A9e%20d'%C3%A9tude%20-%20version%20finale.pdf
http://WWW.METIS-EUROPE.EU
http://www.aire-asso.fr
mailto:secretariat@aire-asso.fr

